

消費税の転嫁を確保するためには、独禁法、下請法、景表法によつて対応することとも考えられますが、それでも、いずれも、消費税転嫁確保に明確に特化した規制を行うことには困難な面があり、消費税転嫁確保に明確に特化した規制を行い、迅速かつ効果的に対応することにより、規制の実効性を確保する本法案の制定が必要となると考えます。

的なことを若干申し上げたいと思います。
本法案につきましては、いわゆる自由な競争と公正な取引との関係ということが問題になると思
います。この関係から見て、本法案は適切にこの
関係を調和あるいは調整していると、こういう観
点からも賛成いたします。

によりますと矛盾しかねない側面がございますが、自由な競争を基本的に重視すると、こういうことでござりますけれども、しかし公正な取引も自由な競争の基盤ということになりますので、日本では自由な競争を基本としつつ、しかし、例えれば優越地位の濫用を独禁法によつて禁止し、下請法で下請同士の公正を確保すると、こういう法律を作つておりますとして、自由な競争と公正な取引との調和を図ると、こういう考え方方に立つていて思われます。こういう観点から見て、本法案は限定的でかつ例外的である、かつ時限的であると、この二つの関係という観点から見ても適切である、こういうふうに考えております。

まず最初に、特定事業者の遵守事項、三条に定められているのですが、とりわけ問題になるのは、あるいは減額、買いたきかと思います。この買いたきについて議論があるということを伺っておりますけれども、商品等の対価の額を通常支払われる対価に比べて低く定めることにより消費税の転嫁を拒否すること、この点につきまして議論があるというふうに伺っておりますが、こ

用としてもしこれを禁止しようとすると、優越的地位の濫用は正常な習慣に照らして不当に不利益を与えると、こういう非常に一般的な規定でございますので、ちょっとこのようなものを規制するには困難な面がある。

それから、下請法というのは、もちろん下請取引にしか適用がないということではあります、この場合にも著しく低いという要件になつております。これに比べますと、この通常支払われる対価に比べて低く定めることによりと、これはこの規制の実効性を確保する上で、このような規定であれば規制の実効性を確保できるのではないかと、こういうふうに考えております。

この二の二と書いてあるすぐ下に星印を付けておりますけれども、星印の二番目に書いてございまますように、例えば税率引上げ前の税込み価格に税率引上げ分を上乗せした価格を通常価格として特別の合理的な理由がなければ、本体価格を引き下げるにより税率引上げ後の税込み価格をこれより低い対価としていれば、通常支払われる対価に比べて低く定めることになると、こういうふうに解釈することが可能だと思いますので、規制の実効性という観点から見て適切であると、こういうふうに考えております。

この三条では、減額、買いたたき、それから購入強制、役務の利用強制、不当な利益提供の強制、税抜き価格での交渉の拒否、それから報復行為と、これについて禁止というか、しているわけですが、これらの行為に対し検査、指導ということが定められておりまして、公正取引委員会、主務大臣、中小企業庁長官という人々が基本的にはそれをやるということになつております。

これらの規定についての規制の実効性という問題はあるうかと思いますけれども、基本的に、私は、従来、下請法の執行の仕組みというのが基本的に採用されていると、こういうふうに考えますので、下請法の執行の仕組みというのはかなり効

結果を上げていると私は理解しております。かつてはざる法だと言われていた時代もありましたけれども、しかし近年、この下請法の執行はある意味で自覚正しいものがあるというふうに思います。かつて日本の企業は、勧告という、ある意味で法律的には行政指導なんですけれども、それを守る限りまして、下請法の執行の仕組みは効果を上げてある。これと同じような仕組みを採用しているということをございますので、規制の実効性についても適切であると、こういうふうに考えております。

従来、下請法では、公正取引委員会と中小企業庁が書面調査に入ると、いう形で下請法の禁止行為があるかどうかについて書面調査をする、そしてその後、指導、勧告すると。そして、勧告に従つて例えば減額していればその部分を返すというようなことが、多分平成十六年からもう二百件あるいは三百件近くその事件があるということで、かなり効果を上げていると私は理解しております。したがつて、これと基本的には同じような仕組みを採用しているので、規制の実効性についても適切であると、こういうふうに考えています。

続きまして、メモの一枚目でございますが、消費税の転嫁を阻害する表示の是正、八条という規定がござります。

取引の相手方に消費税を転嫁していない旨の表示、取引の相手方が負担すべき消費税に相当する額の全部又は一部を対価の額から減ずる表示であつて消費税との関連を明示しているもの、このように修正されたというふうに伺っておりますが、そして、(3)として、消費税に関連して取引の相手方に経済上の利益を提供する旨の表示ということでござります。

消費税の転嫁をしない、これはしていませんというような表示は、これは消費税というものは最終的に消費者が負担するという制度の趣旨に反する表示というふうに考えますので、消費者に誤認を与える表示ということになりますので、これは是非

正していただくということになろうかと思いま
す。
しかし、消費税の円滑、適正な転嫁のための必
要最小限度の規制にとどめると、こういうこととも
必要かと思いますので、この観点から、より明確
な消費者庁のガイドラインが必要ではないかと、
こういうふうに考えております。
続きまして、価格の表示に関する措置、十条、
十一条であります。
一番目は、いわゆるこの消費税法で定めている
総額表示義務の特例措置ということで、消費税の
引上げに際し、消費税の円滑かつ適正な転嫁のた
め必要があるときは、現に表示する価格が税込み
価格であると誤認されないための措置を講じてい
る限り、税込み価格を表示することを要しない
と、これが総額表示義務の特例措置であります
が、その現に表示する価格が税込み価格であると
誤認されないための措置を講じている限りは消費
者に誤認を与えることはないと、こういうふうに
考えます。近い将来と、いうか、総額表示方向へ行
くべしと、こういうふうには思いますが、それとも。
それから、事業者が税込み価格に併せて、税込
み価格を表示する場合において、税込み価格が明
瞭に表示されているときは、景表法上の不当表示
の禁止規定を適用しないということをございます
が、税込み価格を表示する場合に、税込み価格に
併せて、ごめんなさい、ちょっとそこは違うんで
すかね、十一條を見ますと、税込み価格が明瞭に
表示されているときは、当該消費税を含まない価
格の表示については景表法を適用しないと、こう
いうことでござります。ごめんなさい。
これは、税込み価格が明瞭に表示されていると
きは不当表示にならないと、これはこのとおりだ
と思います。このような措置がとられていれば消
費者に誤認を与える不当表示とはならないと、こ
ういうふうに考えます。
最後ですけれども、転嫁及び表示の方法の決定
に関する措置と、十二条であります。
転嫁の方針の決定に係るいわゆる転嫁カルテル

万を超えると消費税を払わなければいけないので非常に厳しいんだよねというふうな言い方をされました。要するに、一千円以内に抑えておいた方が自分の会社としては得策だというふうに考えるところが出てきております。これは本来の商売の形態ではなかろうかなと。これも、じゃ、一千万と三千万の間のところを取つて、一千万を超えた部分については消費税を掛けたらどうだろかとか、あるいは三千万に枠を広げたらどうだろかとか、あるいは三千万に枠を広げたらどうだろかとかというふうな話があるかも分かりませんけれども、いざれにしても、その辺りを何かシステムで救済していただけるようなことがあるといかなというふうに思つています。

それから、七〇%の中小企業が赤字だというふうに言われているわけですから、果たしてこ

ういうふうな消費税アップが来年の四月に適当なのか。あるいは八%にアップした後、さらに翌年の十月だと聞いていますけれども、一〇%に上げるというのはもう少し猶予をもらえないだろうかというふうな声も聞かれています。

軽減税率の方の話につきましては、食の安全だ

といふこととも鑑みて、一般生活必需品ですか

ら、そういう意味では先生方の頭を悩まして非

常に面倒な手続をしていかなければいけないのか

も分かりませんけれども、その辺りの配慮もお願

いしたい、こういうふうに考えております。

例えば、極端な例ですけれども、先ほどの、こ

れは北海道の同友会のメンバーがメールを送つて

きてくれたんですが、北海道同友会というのは同

友会に入るのが一つのステータスで、北海道地域

の企業の方はかなりの多くの方が同友会に入つて

いらっしゃいます。そのある有力なメンバーの方

から、これは会社名をちょっと伏せさせていただ

きますけれども、R観光の代表取締役の方からこ

ういうメールが届いています。

消費税（日本型付加価値税）は今五%です。一

九八九年、消費税が始まつたときは三%でした。

R観光の消費税納税額累計を確認してみましたと

ころ、二十四年間（二〇一一年度まで）でいうと

三億六千九百万円（預かり消費税七億一千五百円、仮払い消費税三億四千六百万円）でした。他の納税はどうかというと、二億五千七百万円（法人税、道・市・町民税、事業税、事業所得税合併）です。利益が上がつた年度、そうでない年度があつた結果ですが、やはり示された結果は重いものでした。五%以上の対応がとても大変なところが率直なところです。一〇%ということは年間に千五百億が三千万になるわけですから、個々の企業のことで考えてもこれだけ影響の大きい問題です。これまでの日本政府（民主党政権、今の自公政権）、財務省は増税に納得いく体系立つた説明はきちんと行つていないとしか思えません。どうしてか分かりませんが、残念な気持ちです。更に焼け石に水であることははつきりしています。

いう状況下にあって、先ほど税務署の資料をお話し、国税収入での消費税割合は既にヨーロッパ急増に歯止めは掛からず、たとえ一〇%になつての高税率国家並みになつていますと。こういうふうな声も聞かれています。

も、これが全員の意見だとは思いませんが、そう

いうこともとも鑑みて、一般的生活必需品ですか

ら、そういう意味では先生方の頭を悩まして非

常に面倒な手続をしていかなければいけないのか

も分かりませんけれども、その辺りの配慮もお願

いしたい、こういうふうに考えております。

例えば、極端な例ですけれども、先ほどの、こ

れは北海道の同友会のメンバーがメールを送つて

きてくれたんですが、北海道同友会というのは同

友会に入るのが一つのステータスで、北海道地域

の企業の方はかなりの多くの方が同友会に入つて

いらっしゃいます。そのある有力なメンバーの方

から、これは会社名をちょっと伏せさせていただ

きますけれども、R観光の代表取締役の方からこ

ういうメールが届いています。

参考人（清水信次君） 消費税、この転嫁の問題

○参考人（清水信次君） 次に、清水参考人にお願いいたします。清水参考人

導入するとき、僕は随分、先ほど申し上げた竹下総理を始め皆さんと相談して、免稅点の問題、税率の問題、税率十年上げないと。それから税務調査は、従来のような税務署の過酷な調査、罰則を伴う調査はやらないと。指導はする、間違いとか分からぬ点があつたときは指導はすると。それは、税率アップを十年間はやらないという約束は、九年で橋本さんがやつちやつたんで、一年ぐらいはまあ許容範囲だと思うんです。だけれども、この三千万を一千万に下げるという、そのときに当然我々に議論あつてしかるべきで、我々に相談があれば絶対私は反対してこの引下げはやらさなかつたと思うんだけれども、もう決まつたからと。

それから、総額表示、内税、これも何の相談もなかつた。いきなり大蔵省、当時、大武健一郎さんが局長だった、企画官と二人で来られて、こういうふうに決めましたから協力してくださいと。これはちよつと私も幾ら、民主主義の原則からうとちよつと容易には正直できないというんで大分議論したんですけども、結局もうそれで決まって、手続は皆済んでいるなんということであつたんですが、やつてみて、やつぱり国民が納める消費税の税額が全然分からぬといふ総額表示は、これは間違いだと。ちゃんと商品の本体価格、それからいわゆるそれに掛かる消費税、一〇%なら・一〇%、これはもう本体価格プラス税でいいし、また金額をそれに当てはめてもいいですけれども、だけど、外税というのはやつぱりこの税の原則なんですね。國民がこれだけのものを国家社会のために払っているんだということを明示すべきだと思います。

それからもう一つ、今、この消費税の今日の会議は、転嫁問題の、特別措置法によるこの問題点ですけれども、こういう消費税の適正な転嫁を確保するための転嫁を阻害する行為、それに関する正等に関する特別措置法と、これは、本来からこんな細かい法律を作つてある国は私の知る限りありません。

だけど、本当はこれは国民とそれから関連する業者、業界が自ら自制あるいは影響する問題を自らの問題としてやるべきで、日本は今から百四十五年、明治維新をやつて、明治は四十五年、大正は十五年、僅か六十年間で、それまでいわゆる徳川幕府あるいは戦国時代を経て鎖国をしておつたのが、長いだつたけれども、その第五位の国家に成長した。これは大変な革命的な日本の成長だつたんですけども。

それでは、明治、大正、昭和二十年まで、戦争で敗戦、負けるまでの日本の実態はどうだつたかというと、日本はこの狭い国土で、それでみんながそれぞれ自制して、いつも僕は申し上げているんですけれども、「己」を知り、足るを知つて、のりを越えないということで、皆が、各業界がみんな、例えは黒川さんが、虎屋のようかんだけど、それ以外のことはやらないと。あるいはソースを作つておつたブランドクソース、これは東京、関西はイカリソース、それ以外のものはやらないと。マヨネーズならキユーピーだと、ケチャップだつたらカゴメだと皆決まっておつたし、それから百貨店なら百貨店でほかの流通には手を出さない。みんながもう己を知つて、足るを知つて、のりを越えていかなかつた。それが、戦争で負けたアメリカからいろいろなあれば入つてきて、それでもう社会秩序はめちゃくちゃになつた。

それで、一番日本国家の形成に大事な家庭が、家族制度、家庭、戸籍が崩壊してしまつて、家庭教育がまず崩壊してしまつた。次には学校教育が、あの戦争前の、戦時の右へ大きく振れた国が、これが戦争に負けて、自分の教えたいと子供たちが戦場に送られて三百万人近く亡くなつた。その反対から、教育が、これはアメリカの占領政策とちようど合致した、反省から左へ針が吹つ飛んでしまつて、それで戦後の教育は、日本の大事な歴史とか文化が全部破壊されて、家庭まで破壊されたりたい。

そういうことから見れば、本当は、せつかくこの法律をお作りになつたけど、こんなのなくでもみんなが、大は中小を思いやり、零細を思いやりして、それぞれが自分の分をわきまえてやればこんな法律要らないんだけど、今やアメリカの自由主義や民主主義が入つて、こういう法律が要るようになつた。だから、これについていろいろ議論はあつたけど、法案もできて、衆議院も通つて、これはこれでいいだらうと思います。ただ、運用については、ひとつ現場のいろんな実情や意見をよく考えて、あるいはよく見てもらつて運用してもらいたい。

以上をお願いします。

○委員長(増子輝彦君) ありがとうございます。
以上で参考人の皆様方の意見陳述は終了いたしました。

○委員長(増子輝彦君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、轟木利治君が委員を辞任され、その補欠として田城郁君が選任されました。

○参考人(根岸哲君) ジヤ、お願ひします。

清水参考人がおつしやつた、基本的にそのような考え方であるべしと思ひますけれども、しかし、日本では自由な競争は基本ではありますけれども、今議員がおつしやつたように、公正な取引も非常に重視しています。これは、例えばアメリカやヨーロッパにはない優越的地位の濫用の禁止とか下請法という法律があることが端的に示していると思いますので、今回、確かにこのような法案がなくともうまくいかもしれませんけれども、しかし、それは非常に何というか危なつかしいところがあつて、このような法案はやむを得ないと考えております。

表示の話でありますけれども、消費税に関連させた表示というか、消費税は転嫁しませんとか、消費税上昇分は値引きしますとか、消費税相当分は次回の購入のポイントに付与しますと、こういふことは、やはりそれはそれ自体が、消費税といふのが基本的に消費者が負担すべきものであると、こういう観点から見ると、やはり好ましくないと考えます。それから、これを認めますと、結果転嫁をしにくくなるというか、そういう観点から、やはり消費税に関連させることをはつきりさせたようなそういう表示というのはやはり望ましくないと考えます。

ときにもすぐできるんだろうというふうな解釈ですが、いざれにしても、そこには一つの経費が掛かるわけですね。それを、例えば商店街連合会の方に、この件についてはどういう考え方を持つているかというふうに聞いても、今ほとんどそういう実感がまだありません。

なあかん、さらに一年後に一〇%になるんだというふうなことの危機感を、やっぱり自らの生活に迫られているのか、ほとんど持っていないというのが状況ですね。それを、もう少しあつたから多分、これどうしようかという話が多く議論として出てくるんでしようけれども、今のところはそういうふうな感触は私のところには来ていないというふうに思っています。本来はそれじやいけないわけですねけれども、残念ながら、そういう実感を小規模小売店では余りまだ持っていないというふうなところじゃないかなというふうに思います。

それから、私たちをもし救済していただけるようなこないうアイデアがあればということについては、特に今こういうふうな形でお願いしたいというアイデアを持ち合わせてはいません。

以上です。

○長沢広明君 ありがとうございます。

次に、清水参考人に伺います。

私は、新聞記者をしていた時代に清水参考人が、いわゆる消費税反対運動の先頭に立たれて、様々な集会を開き、もう舌鋒鋭くその反対運動の先頭に立たれたことを大変懐かしく今思ひ出しております。

この法案でいえば、いわゆるチーンストア協会の皆さん方といふのはどちらかというと規制を受ける側に入るのかなというふうに思います。行き過ぎた規制といふものは創意工夫を奪いますし、結果的に消費者の利益にはならないので、こ

の規制の程度というのは非常に難しいところだと思います。

そこで、本來、メーカー、卸、小売、それぞれが適正な利益を確保できると、そして結果的にはこれが理想なんですかとも、この消費税引上げ消費者にも適正な価格で商品が提供されるということが理想なんですかとも、この消費税引上げの局面の中でそうした理想的な流れをつくるために何が必要なのかということを、長年の御経験からお考えがあればお伺いしたいというふうに思

います。

若い人は消費期限と賞味期限の区別も付かない。だから、私の子供や孫や家内でもどんどんどんどん捨てちゃう。それで消費税上がるはどうのことなんだ。もつと、税金というものはこういう大事な大切なもので、こういう役に立っているなんだかうのと言ふ。

だから、これ国家も、はつきり言えば下手くそなんだ。もつと、税金というものはこういう大事な大切なことで、こういう役に立っているんだからということをもつとよく国民に分かるように説明して、税金を払うのは本当に我々が弱い人を不幸な人を助けているんだと。この間、大阪で二十八歳の母親と三歳の子供が餓死している、二月に。電気もガスも止めている。それ何で、電気、ガス止めたら警察とか保健所とかあるいは民生委員に届けるとか、そういう法律を作っていないのか。こんな消費税の転嫁問題よりそつちの方が多い。大事じやないかと。だから、いかに弱い人を守るか、助けるか、そういうことをやってもらいたい

たとか、いろんな理由でアップダウンはしようとちゅうあるんですよ。だから、三%がどうだ、五%が高い安いといって大騒ぎするよりは、それが畜産物は五%から一〇%ぐらいの値段のアップとかも値上がりとか、これはたくさん取れるとかあることは不漁であつたとか、あるいは天候異変があつたとか、いろいろな理由でアップダウンはしようとちゅうあるんですよ。だから、三%がどうだ、五%が高い安いといって大騒ぎするよりは、それは今、日本は世界一食料を廃棄している国家で

す。食料品、今、生団運で私やついているんです。食料品廃棄物の問題。恐らく日本で食料廃棄されているそのエネルギーあるいは物品の量からい

うと、全部入れるとヨーロッパの中進国、大体人口一千万か二千万人の国家が一年間に必要とする食料ぐらいを捨てているんです。

だから、もうこれは食品表示の問題もあるんです。今の若い人は消費期限過ぎるともう全部捨てるやう。実際、私なんかは、牛乳にしたては何かの魚の乾物にしたて、あるいは肉に、畜産物にしたて、消費期限明示されておつて、それからかなりの日数たつたものを食べたつて平氣なんですか。あの焼け野原からどうして復興できたか。あのときはもうこの国駄目だと思った。それを、アメリカ占領軍のあんな横暴な占領政策の義務。ちゃんとそれを守つてこの日本国は今日まで来られた。あの焼け野原からどうして復興できたか。あのときはもうこの国駄目だと思った。それを、アメリカ占領軍のあんな横暴な占領政策の義務。ちゃんとそれを守つてこの日本国は今日まで

だから、もうこれは食品表示の問題もあるんです。今の若い人は消費期限過ぎるともう全部捨てるやう。実際、私なんかは、牛乳にしたては何かの魚の乾物にしたて、あるいは肉に、畜産物にしたて、消費期限明示されておつて、それからかなりの日数たつたものを食べたつて平氣なんですか。あの焼け野原からどうして復興できたか。あのときはもうこの国駄目だと思った。それを、アメリカ占領軍のあんな横暴な占領政策の義務。ちゃんとそれを守つてこの日本国は今日まで

だから、もうこれは食品表示の問題もあるんです。今の若い人は消費期限過ぎるともう全部捨てるやう。実際、私なんかは、牛乳にしたては何かの魚の乾物にしたて、あるいは肉に、畜産物にしたて、消費期限明示されておつて、それからかなりの日数たつたものを食べたつて平氣なんですか。あの焼け野原からどうして復興できたか。あのときはもうこの国駄目だと思った。それを、アメリカ占領軍のあんな横暴な占領政策の義務。ちゃんとそれを守つてこの日本国は今日まで

だから、もうこれは食品表示の問題もあるんです。今の若い人は消費期限過ぎるともう全部捨てるやう。実際、私なんかは、牛乳にしたては何かの魚の乾物にしたて、あるいは肉に、畜産物にしたて、消費期限明示されておつて、それからかなりの日数たつたものを食べたつて平氣なんですか。あの焼け野原からどうして復興できたか。あのときはもうこの国駄目だと思った。それを、アメリカ占領軍のあんな横暴な占領政策の義務。ちゃんとそれを守つてこの日本国は今日まで

だから、もうこれは食品表示の問題もあるんです。今の若い人は消費期限過ぎるともう全部捨てるやう。実際、私なんかは、牛乳にしたては何かの魚の乾物にしたて、あるいは肉に、畜産物にしたて、消費期限明示されておつて、それからかなりの日数たつたものを食べたつて平氣なんですか。あの焼け野原からどうして復興できたか。あのときはもうこの国駄目だと思った。それを、アメリカ占領軍のあんな横暴な占領政策の義務。ちゃんとそれを守つてこの日本国は今日まで

だから、もうこれは食品表示の問題もあるんです。今の若い人は消費期限過ぎるともう全部捨てるやう。実際、私なんかは、牛乳にしたては何かの魚の乾物にしたて、あるいは肉に、畜産物にしたて、消費期限明示されておつて、それからかなりの日数たつたものを食べたつて平氣なんですか。あの焼け野原からどうして復興できたか。あのときはもうこの国駄目だと思った。それを、アメリカ占領軍のあんな横暴な占領政策の義務。ちゃんとそれを守つてこの日本国は今日まで

だから、ひとつこは、国民そのものの啓蒙、この国家をどうするかということを、あんな院議なんてとんでもない、参議院でしつかりチエックしてもらって、この国を間違いのないようにしてもらいたい。お願いします。

○長沢広明君 ありがとうございます。大変大きなお立場から御意見をいただきまして、ありがとうございました。

だから、ひとつこは、国民そのものの啓蒙、この国家をどうするかということを、あんな院議なんてとんでもない、参議院でしつかりチエックしてもらって、この国を間違いのないようにしてもらいたい。お願いします。

○松田公太君 お三方のお話、大変参考になりました。

もう一問質問しようかと思いましたが、根岸先生に実はお伺いしたかつたんですが、ちょっとと時間がなくなりましたので、申し訳ございません、これで終わりたいと思います。

○松田公太君 お三方のお話、大変参考になりました。

みんなの党の松田公太でございます。

まず、根岸参考人にお聞きしたいと思うんですけれども、先ほど規制の実効性というところで下請法の執行の仕組みが近年目覚ましいと、そういう意味では二百件の実績があるというようなお話をありましたが、個人的にはちょっと二百件つて少ないのかなという印象も受けているんですね。

本法案では、公正取引委員会のみならず主務大臣にも立入検査、指導権限、こういったものを付与されております。転嫁拒否等の行為に該当するか否かの判断というの是非常に専門性が高く、難しかったわけだ。それが最近になつて、特に小泉内閣のときから竹中平蔵という学者が担当大臣になつてから、めちゃくちやにしゃつた、日本の金融問題とかあるいは郵政問題。

監視能力、これが持たれるのかというところが非常に懸念しているところでございます。

ほどの省庁についてもこれは更に当たるんではないかなというふうに思いますが、きちんと

した執行体制が本当にこの短期間で構築できるようになると思われますでしょうか。

○参考人(根岸哲君) おっしゃるような問題はもちろんありますけれども、下請法につきましては、平成多分十六年四月からだと

思いますけれども、勧告して公表するということになつて、それから急激に事件、事件というか、公になつたということもありまして、増えまし

て、それはもちろん実態を精査しなければなりませんけれども、私の、長年そういうことに携わってきた人間からいうと、目をみはるような執行体制だと私は理解しております。

そして、かつ、日本の企業がその勧告という行

政指導にそのまま多くの者が従つているということに、非常にある意味で大したものだと。多分ア

メリカの企業とか欧米では絶対に従わないと思いますが、争いますので、と思いますが、それが十分に従わっている。だから、今回も下請法の執行の仕組みがそのまま引き継いで行われているの

で、基本的にはやはり日本企業のその対応の在り方ということも考えると、実効性は適切に確保されるのではないかと思います。

ただ、もちろん数も多いし、隅々まで行くなどについて懸念があるということはよく理解いたしますが、今回、公取とそれから中小企業庁がもちろんメンバーンでやると、これは下請法の執行体制ですよね。しかし、それ以外にも各事業所所管の省庁も含めて大規模な書面調査もやるということありますので、その書面調査といふのは、単に調査するというわけじやなくて、情報収集して、かつ書面調査するということは率制効果が非常にありますので、やはり規制の実効性という観点から、それは一〇〇%完全といふようなことはもちろん言えませんけれども、かなりの程度実効性は確保されるんじゃないとい

うふうに私は理解しております。

○松田公太君 ありがとうございます。

公取、中小企業庁というのは、今のお話ですと

相当な執行能力を持つていらっしゃるということ

ですが、そういう意味においては、特定事業者で

あつたり特定供給事業者、こういった方々のデータベースをこれはしっかりと持つていらつしやる

ところです。ですが、その御認識でいらっしゃる

あつたり特定供給事業者、こういった方々のデータベースをこれはしっかりと持つていらつしやる

○藤原正司君 ちよつとお時間くださいね。

私は、電力村です、出身が。次の参議院選挙には出ません。だから、今日の質問が私にとつては

もう最後になる可能性が強いと思います。
我が会派以外でも、まつちゃん、松村さん、
あつ、いねえな 今日は。関口さん。塚田さんが
替わったんですね。今日は。牧野さん。それから
ら、公明党は松さんがいてた、前、長い間ね。そ
れから、みんなの党の松田さん。荒井さん、ど
行つたの、改革の荒井さん。私は、どつちかとい
うと野党の方に、あるいは民主党以外の方に好か
れました。ありがとうございました。済みませ
ん、ありがとうございます。

そして私は経済産業委員会が好きです。年参議院に籍を置きましたが、僅かちよこつとだけ内閣委員会になりましたけれども、ほとんどは経済産業委員会です。経済産業委員会というのは、本当は物を作ることを所管する省庁なんですね。皆物を使うのが省庁なんですね。ところが、作るんです、お金をもうけるんです。自信を持つてくださいよ、皆さん。お金をもうける省庁は経済産業省以外ありません。みんな使っているんですね。

でも、この十二年の間、二年間だけはつらかづ
た、本当。私が電力出身であることが、原子力に
携わっていたことが、何が悪いんですか。私は
ずっと耐えてきました。そのことは決して従業員
が、学卒なんてどうでもいいんです、高卒です
よ、みんな高卒が。被災者はまた復旧者なん
です。復旧者はまた被災者なんです。被災している
のに、質問は全部、被曝した人の話ばかり。そ
れは電力会社もいけない、いけないけれども、全部
被曝した人の立場から物を言つて、復旧しようと
している人を誰も言つてくれないんです。
私は言いました。被災者もまた復旧者なんんで
す。半径三十キロ以内にほとんど社宅、寮、現地社
採用、みんな、名前言うとおかしいけど、何とか
電力会社ですよ、福島第一ですよ。いや、本当か
わいそなんです。

それで、おまえのお父さん、会社どこやと聞くんです。それで、何とか電力やと言った途端、付き合ってもらわれへん。お見合いでも、何とか電力言つた途端、お見合いの話が消えるんです。そんなの何の罪があります、その人たちに。何の罪があるんですか、罪がないでしよう。

気がついて地下鉄が動いたら、オーナーと
言つて喜んでいますよね、姉ちゃんが。そんなん
普通やつたら初日に引きずり下ろされますよ、日本
本やつたら。そういう国情というものを見て、国情
に照らした、国情に合った電力のシステムとい
うものを考えていたみたいと。

事故収束を図つていかなければいけない、こういう思いを強くしているところであります。

消費税についてでありますと、所得が低いほど負担感が強いため、いわゆる逆進性が指摘されているのは当然のことであります。しかしながら、今回の消費税の引上げについては、その增收分全てにこれまで通りの税率を適用する方針であります。

そこに、福島に原子力発電所を造ろうと決めたわけでも何でもない。紙一枚の辞令だけで行つたいるのに、何の罪があるんですか。おまえのお父さんはどこや。こんな住宅や寮の四文字は削つていいんです。そのまま置いておつたらやられるんで

私はもう辞めますから言いますか。何か電力システムを変えれば世の中が全部幸せになるみたいなんことを考へてゐる政党がおるとすれば、すればですよ、笑つてしまひますね。いや、本当に笑いですよと思つたんです。

これは社会保障の充実 安定に向かふと
いつたことにしておりまして、社会保障給付に
よつて還元されるということを考えると、その使
途も含めて総合的に勘案していくことが必要では
ないかななど思つております。

す。これは福島県だけじゃないんです、供給エリア内全部です。

私は、決して被災者、被曝者がいけないとか問題ないと言つているわけじやないんです。でも、バランスを考えて言つてみてやつてほしんでいいんです。本当につらいんですよ、みんな。だから、いろんな政党を支持しようとか言いますけど、やめてくれ、民主党が一番いいよと言うんです、言ふんです。

で、一個だけ電気事業法についてお尋ねします。

で、質問に入ります。電事法の関係でしたね。
消費税の関係で、次、本来の質問に入ります。
消費税は逆進性だと言われています。ほかにも
逆進性いっぱいあるけれどね。消費税の逆進性につ
いて、茂木大臣と稻田特命担当大臣にお尋ねしま
す。

電事法は、私どもは来週の火曜日に態度を決定するということでまだ正式に決まっているわけではありません。電気事業法の中で、私、電気事業法を考える場合、その国の国情というものを考慮さ

大臣にお尋ねしたいと思います。どうぞお願いします。

てほしい。私、前職のとき労働組合でした。印度のバンガロールへ行つたんです。真つ昼間でよ、朝はもう言うに及ばず、真つ昼間、非常用のディーゼル発電機がぼんとなつた。インド電力もやるでしょうと言つたら、当てになりませんと。みんなの日本語で言いませんけどね。そやけど、少くになりませんいうのはよう分かりましたわ、ういうことを言うんです。

それで、私が二回目の選挙へ出る二、三年前かな、アメリカの北の方とカナダにかけて停電を起こしたんです。六千万キロワット、東京電力の四倍のピークより多いかもしれません。それで、足坦け四日停電したんですよ。停電して、停電して電

消費税の逆進性のお咎えの前に
生が議員になられる前から、そして参議員になら
れてからもこの経済産業委員会を中心に、エネル
ギー政策、そして特に電力の安定供給のために御
尽力をされてきたことに心から敬意を表したいとい
思います。先生始め関係者の皆さんのお努力が戦後
の日本の国民生活の発展や経済成長を支えてきま
と、このように考えております。そして、東日本大
震災からの復興、そしてまたそれに伴う原子力事
故、本当に、私も現場を訪れておりますが、多く
の電力関係者の人、必死の思いで復旧、そして
事故の収束に当たつていると。これぞ国として
全面的に後押しをし、さらには国が前に出てこの

第九部 経済産業委員会会議録第九号 平成二十五年五月三十日

參議院

はり消費税は公平、中立、簡素というその税の基
ていく必要があるうかと思います。その上で、や

本理念に沿つたものであると考えております。
○藤原正司君 細部について承知しませんが、國民の方が政治家より詳しいかも分かりません。そ

○藤原正司君　はい。茂木大臣。
○國務大臣(茂木敏充君)　アメリカにおきましては、メディケア、メディケードという制度がありますが、御案内のとおり全国民をカバーしていくない。まさに日本の皆保険制度、世界に冠たる制度だと、このように思っております。ただ、これだけやはり日本におきまして少子高齢化が進むということになりますと、それに伴う負担というのも重めで重くなつてくると考えております。

バブルの崩壊から二十年以上がたつわけであります。この間、日本の長期債務、大きく増大をしております。その要因を分析をしてみますと、

確かに社会保障費の増大、これが非常に大きな要因であります。それ以上に経済の低迷によりますと税収の落ち込み、これが最も大きな原因になってしまいます。どうなりますか、当費税の含む才

ておこなって、行なわせてと、消費税も含めて財政再建を進めると同時に、強い経済をもう一度取り直す、こういったことが極めて重要だと考えております。

先生の方からも、まさにこういったもうける話というか収益を上げる議論をするのは経済産業委員会だけで、ほかの委員会は全て給付する話、使

う話という話であります。まさにもつともだなと思つております。

ません。そして同時に、強い経済を取り戻すために、我々としては今までに三本の矢と、大胆な金融の緩和、そして機動的な財政運営、そして何よ

りも民間投資を喚起する成長戦略、これをしつかり進めるによつて、経済の再生とそして財政の再建を両立していくといきたいと、このように考えて

○藤原正司君 ありがとうございます。
やつぱり、財政も税収も全部一体となつて頑張
ります。

らな駄目ですわ。ほんまに金ないんやもん。金ないで、すんません。関東弁やのうてすんませんな。

四十三兆円の財源が必要るんだそうです。これは大変ですよ、この借金は。こういう借金の中で、財政再建、どういうふうにしてやつていくんでしょうね。特に最近は、株が下がつたり、何か国債のレートが変わるでしょう、金利が。それがまともに響くんですが、いかがでしよう。

○國務大臣茂木敏充君 まずもって、財政再建に対する政府としての、国としてのしつかりした方針、これを堅持をしなけりやいけない。二〇一五年までにプライマリーバランス、赤字を半減をして、二〇二〇年にこれを黒字化にする。こういった目標をきちんと堅持をしていくことが必要だと思っております。同時に、先ほども申し上げましたが、社会保障の中でも、効率化できる分ができる限り効率化していく、同時に、税収を上げるために経済の再生を図る、こういったことがどうしても必要になると、こんなふうに思っております。

現在、政府の経済財政諮問会議におきまして、その実現に向けました骨太の方針、これも六月の月中旬に取りまとめをしたいと、このように考えております。

きちんと消費税というものは国がお預かりをして、それを社会保障といった形で国民の皆さんにお配りをすると、こういう性格のものだと、そのように考えておりまして、中小企業の場合、小規模企業の場合、なかなか取引先との関係で自ら転嫁拒否の情報を提供することが困難だと、こういう事業者もたくさんおられるんだと思つております

す
経済産業省としては、違反に関する情報収集、これを積極的に行つていきたいと考えておりますので、例えば、時間の関係もありますので一点だけ御紹介いたしますと、消費税伝家の監視、(又は)リ

に特化したいわゆる転嫁対策の調査官を、本年度、全国に新たに四百七十四名配置すると、こういうことにいたしました。また、事業者が相談

をしやすい環境を整備することが重要であることから、中小企業団体におきまして、全国二千三百三十六か所に相談窓口を設置をいたしまして、

○國務大臣(稻田朋美君) 私は、やはり消費税と転嫁拒否行為の早期発見につながるような連携を図つてまいりたいと考えております。

いうのは、きちんと国民全てが消費税を負担をしていただくことが何よりも重要だと思います。そういう意味におきまして、今先生御指摘の、ひしがどうに、う二二〇はなべて、ひつぱり

きちんと転嫁していく状況をつくることが重要であって、今回の消費税率の引上げ、八%、一〇%になりますと、なかなか中小企業の方々が転

嫁拒否が困難ではないかという声も寄せられておりますので、転嫁しやすい環境を整備することが重要であり、そのための今回の法案であるというふうに認識をいたしております。

○藤原正司君 ありがとうございます。

です。頑張ってくださいね。

のむというのは、ちょうど無理やりのめるかな
という水準なんですよ、5%というのは。8%も
のめるかな、しんどいなという水準なんです。こ
れが30%だともう絶対のめませんよ。そのめ
るかどうかというのが微妙なところなんです。こ
の微妙さが、今日公取の皆さんも傍聴されていま
すが、この中で、下請法とか独禁法とかいうのが
あつて、要は下請をはじめいけないよという
法律がありますね。それと同じようなものが、例
えば消費税はのんでしまえと。いや、のめとは言
わぬけど、上げた分、俺知らぬでと言われりや、
のまなしやあないかというのもありますしね。そ
れから、おまえ、消費税上げてもいいから、その
代わり、手伝いに来いよと。手伝いに来いよと言
われても困りませんがなと。困りませんがなつて、東
京弁で書いておいてくださいね。

以上で私の質問を終わって、大久保さんに替わ
ります。
ありがとうございます。

○大久保勉君 民主党的な大久保勉です。

そういうことなんですね。
といいますのは、どうしてこの法律が今国会に
出す必要があつたのか。恐らく消費税は来年の四
月からだから、臨時国会か来年の通常国会でい
りまして、私もほろとした気持ちです。特に、
二年間の思いに関しては私も共有しまして、しつ
かりとエネルギーの安定供給等、私の方もやつて
います。

○大久保勉君 ですから、具体的にいつぐらいか
いきたいと思います。

○大久保勉君 ありがとうございます。

日よりも前で政令で定める日というふうになつて
おります。この法案については、この法案が成立
後速やかに施行ができるよう準備をしてまいりた
いと思っております。

○大久保勉君 ですかから、具体的にいつぐらいか
いきたいと思います。

○大久保勉君 ありがとうございます。

最初に、稻田大臣に、施行の時期と消費税引上
げの時期に關して質問したいと思っております。

参考人等はこれでよろしいでしようか。委員
長、ちょっとチエックをお願いします。

○委員長(増子輝彦君) はい。稻田大臣だけに
なっていますね、大久保先生の場合は。

速記止めしてください。

〔速記中止〕

○委員長(増子輝彦君) 速記を起こしてください

稻田大臣以外は退席して結構でございます。

○大久保勉君 今日は、消費税転嫁円滑化法、こ
とで書いていました。それ以前に施行するという
ことで、どうして今、法律を審査し、そして通す
必要がありますかと書いています。

○大久保勉君 二十六年の四月一日からというこ
とで書いています。それ以前に施行するという
ことがありますのは、恐らくはこの法律を先に進め
て、消費税をちゃんと円滑化するための十分な時
間が必要じゃないかということだと思うんです。

○大久保勉君 この辺りを是非言ってもらつたら、とんとんと話
が進んだんですが、そういうことでよろしいです

ね。

○國務大臣(稻田朋美君) はい。今委員が御指摘
のよう、本法案については、民間事業者におい
て既に来年四月に予定されている消費税率の引上
げに向けた様々な交渉や準備活動が始まりつつあ

りますので、中小事業者等が買いたきなどの被
害に遭わないようにしっかりと監視していく観点
から、できるだけ速やかに施行する必要があると
いうので本法案を提出させていただいている次第
でございます。

○國務大臣(稻田朋美君) 今委員御指摘のよう
に、附則の一条で、税制の抜本的な改革を行うた

めの消費税法の一部を改正する等の法律の施行の
必要がある法律ということで理解します。

○國務大臣(稻田朋美君) それだけ早くやらないといけない
必要があります。

○國務大臣(稻田朋美君) そこで、前回ですか、質疑で、この第一条の方
には、平成二十六年四月一日及び平成二十七年十
月一日における消費税率の引上げに対し、消費
税の転嫁を円滑化するための目的があるというこ
とで、あえて二十六年四月一日及び平成二十七年
の十月一日、どうして日付を入れたんですかと、
これ松田委員の方が質問されたと思うんです。
その答弁はよく分からなかつたので、もう一度お
聞いします。

○國務大臣(稻田朋美君) ほかのところは抽象的なのに、何でここだけ日
にちが入つているのか。つまり、政府としてはこ
の法律を出す、閣議決定をしていますから、来年
の四月一日からもう消費税を上げるということを
決めたということであえてこの法律に日にちが付
いているのかどうか、質問したいと思います。

○國務大臣(稻田朋美君) 前回の松田委員の御質
問は、その失効後、なぜこの確定的な平成二十九
年三月三十一日限りという日付を書いているのか
という質問であつたかと思います。

○國務大臣(稻田朋美君) 今、大久保委員からの質問は、一条においてな
ぜ平成二十六年四月一日及び平成二十七年十月一
日という確定日付を書いているのかと。それは、
もう消費税の増税を既に見越したものではないか
という質問の趣旨というふうに伺つてよろしいで
しょうか。

○大久保勉君 はい、そうです。

○國務大臣(稻田朋美君) はい。その点について
は、消費税の先ほどの増税の法律の一条に期限が
書かれております。そして、それに合わせた形で
ここでも確定的な日付を付けているというふうに
私は理解いたしております。

○大久保勉君 消費税、社会保障・税一体改革、

といった税率引上げの施行に係るもののか、経済状況に応じて必要とされるこの経済財政政策等の実施など、幅広い措置が想定し得るところでございます。

○岩井茂樹君 ありがとうございます。

いろんな指標があろうかと思ひますけれども、適切な判断を是非お願ひしたいと思います。

さて、消費税率が引き上げられたときに、やはり弱い立場にある者が理不尽な目に遭わないようこれを準備しておくというのは本当に必要な重要なことだと思います。そのような観点から、この法案によつていわゆる買いたたき等を防止し弱い立場を守る、非常に意義のあることだと感じております。

しかし、ここで質問なんですけれども、この法律案、規制する買いたたきなどの転嫁拒否等の行為、これ先ほど大久保委員からも同じような質問があつたかもしれません、独占禁止法、下請別措置法は制定されず、ガイドラインで対応しただけですけれども、特に大きな混乱が生じたといふことはなかつたと、こう記憶をしております。それにもかかわらず、今回特別措置法を立案したという、この趣旨は何でしようか、お伺いいたします。

○国務大臣(稻田朋美君) 御指摘のとおり、下請

法、独禁法でも買いたたき等を取り締まることは可能であるかと思います。そして、今までも、平成九年はガイドライン、そして独禁法、下請法に基づいて対処をしてきたところでございますが、今般の消費税の引上げは、一年六ヶ月の間に二回にわたつて引上げが予定されており、その際には消費税の転嫁拒否等の行為が集中的に多発するおそれがあるかと思います。そのため、本法案では、法律上の要件を形式的なものとして迅速な執行ができるようになりますこと、また公正取引委員会

会だけでなく中小企業庁長官や事業を所管する大臣にも調査・指導権限を付与すること、被害の回復をする措置をとることができるようになります。

○岩井茂樹君 今回というのは、平成九年のとき

とは状況が違うと、段階的に上げていく等々、様々な状況に応じた今回の立案というふうに認識をしております。

この観点からもう少し、一つだけ質問させていきますけれども、この特別措置法は三年間の時限立法でございます。平成二十九年の三月の三十一日限りでその効力を失いますけれども、立場

の弱い者を守る必要性というのは、これ実は恒久的でありますけれども、この時限立法が終わった後に現行法の枠内で対処できるものであるため、これ先ほど大久保委員からも同じような質問があつたかもしれません、独占禁止法、下請別措置法といつた現行法の枠内で対処できるものであるんではないかなと、こう考えているんですが、例えば、現に平成九年の消費税率引上げの際には特別措置法は制定されず、ガイドラインで対応しただけですけれども、特に大きな混乱が生じたといふことはなかつたと、こう記憶をしております。それにもかかわらず、今回特別措置法を立案したという、この趣旨は何でしようか、お伺いいたします。

○国務大臣(稻田朋美君) 御指摘のとおり、こ

の失効後も、法律の期限が失効した後も、そういう優越的地位の濫用ですか下請いじめが横行してはならないと思っております。

○国務大臣(稻田朋美君) 今御指摘のとおり、この消費税の増税に伴う転嫁拒否等の行為を特別に措置をしたものであります。そして、この法案では、消費税率の引上げ前後に集中的に多数発生するおそれのある転嫁拒否等の行為に対しても実効性のある監視、取締りを行つておられます。

○国務大臣(稻田朋美君) ありがとうございます。

時間もなくなつてまいりましたので、書面調査

の懸念があります。今から十年前ですか、二〇〇

二年に雪印食品が国内産の牛肉の産地を偽装し

た。この事件は取引先の冷蔵会社が内部告発をし

た。

復行為が行われた場合には厳正に対処することとしております。これらの各種の措置により、情報提供者の保護に万全を期することとしているところがござります。

○岩井茂樹君 時間が少しありますけれども、以上で質問を終わります。

○長沢広明君 公明党の長沢広明でございます。

今、岩井議員の議論と少しかぶるところございますが、我が党がこの法案の策定、立案に際しますが、いろいろとお願いというか申入れをさせていただきました中に、法律の運用に関する部分がござります。この運用について、こちらから申し入れたことに対する対応になつていて、それを少し何点か確認させていただきたいと思いま

す。まず一点は、今も議論がございましたが、消費者や事業者へきちんとこの中身について周知広報することは非常に大事ですけれども、同時に、広範なところから情報が上がつてくるような相談窓口ということが非常に大事でございます。この相談窓口をどのように置くお考えか、伺いたいと思います。

○政府参考人(齋藤哲夫君) お答えいたします。

まず、周知広報についてお尋ねがございました。

消費税の円滑かつ適正な転嫁等を確保していくためには、転嫁拒否等に係る事案が発生しないよう、消費者や事業者の方々が転嫁等に関する理解を深めていただくことが非常に重要であると考えております。

このため、消費者の方々に対しましては、今般の消費税率の引上げによる増収分は全額社会保障財源化し国民に還元するといつた一括改革の意義と、それから消費税の性格、消費税が価格への転嫁を通じて最終的に消費者に御負担いただくことが予定されている税であるということ、それから今般の法案に盛り込まれている施策を含む政府の転嫁対策等の取組につき

まして様々な機会をとらえ丁寧に説明してまいりたいと考えております。

また、事業者の方々に対しましては、関係省庁と連携しつつ、消費税の転嫁等に関するパンフレット等を作成し幅広く周知するとともに、業界

向け等の説明会を開催するなど積極的に周知広報を進めていきたいと考えております。

次に、相談窓口についてのお尋ねがございました。

事業者等からの相談につきましては、各省庁に

相談窓口を設けるとともに、都道府県等に相談窓口を設けることを要請することとしております。

加えて、今般の消費税率の引上げが二段階にわたり実施されることも踏まえまして、今回初めて政

府共通の相談窓口として内閣府に消費税の価格転

嫁に関する相談のほか、価格表示、広告宣伝、便乗値

上げ等に関する相談につきまして、全国共通の電

話番号及びメールにより受け付けることで相談者

の便宜を図ることとしております。

○長沢広明君 この相談窓口の対応が非常に大事

で、きめ細かい対応と同時に匿名性をしっかりと確

保する。今、岩井委員からもありましたとおり、

特定供給事業者の側としては報復行為というものがどうしても頭に浮かぶわけで、この報復行為を

おそれて逆に相談というか、その転嫁拒否事が上がつてこないということもありますね。し

たがって、この窓口の対応が非常に大事というこ

と、もう一つ、その一方で、政府の側、行政の

側としても積極的に転嫁拒否事案の情報を吸い上

げていくシステム、仕組み、こういうことも大事

だと思いますが、この点についての対応はどう

なっていますでしょうか。

このため、消費者の方々に対しましては、今般の消費税率の引上げによる増

収分は全額社会保障財源化し国民に還元するといつた一括改革の意義と、それから消費税の性

格、消費税が価格への転嫁を通じて最終的に消費

者に御負担いただくことが予定されている税であ

るということ、それから今般の法案に盛り込まれ

ている施策を含む政府の転嫁対策等の取組につき

ました。

御指摘のとおり、消費税の引上げに当たつては、仮に弱い立場の中事業者が消費税の転嫁を拒否されるなどによつて被害を受けたとしても、自らその事実を申し出でていただくことが期待しにくいという側面がござります。

このため、本法案では、公正取引委員会だけではなく中小企業庁や事業を所管する省庁にも調査の権限を付与するとともに、転嫁拒否等の被害者がから情報提供を受け身的に待つだけでなく、書面調査を実施するなど、政府一丸となつて積極的な情報収集に努めることにいたしております。また、調査の際には違反行為の情報を提供した方が取引先に特定されないように注意して調査を行います。

なお、本法案では、被害を受けた事業者が、その事実を政府に申し出たことを理由として取引を停止するなどの報復行為を三条で禁止をいたしております。万一報復行為が行われた場合には厳正に対処をすることとしております。さらに、違反被疑事業者に対する対応では、各種資料の提出を求めたり、立入検査など必要な調査を行い、違反行為の有無を確認することといたしております。

最後に、転嫁カルテル、表示カルテルと言つても地域の商店街とかなかなか分からぬんですね。ですので、具体的な過去の事例とかそういうものをきちんとPRするということと、中小企業が対応しやすくなるような手続の簡素化といふようなことも必要だと思つてあります。

○長沢広明君 是非お願いしたいと思います。

最後に、転嫁カルテル、表示カルテルと言つても地域の商店街とかなかなか分からぬんですね。ですので、具体的な過去の事例とかそういうものをきちんとPRするということと、中小企業が対応しやすくなるような手続の簡素化といふようなことも必要だと思つてあります。

○大臣政務官(山際大志郎君) 委員御指摘のとおり、ビジネスの現場においては本当に簡単にできますといふことは大変重要なことだというふうに認識しております。

○大臣政務官(山際大志郎君) 委員御指摘のとおり、ビジネスの現場においては本当に簡単にできますといふことは大変重要なことだというふうに認識しております。

○長沢広明君 よろしくお願ひしたいと思いま

す。

この法律は消費税率引上げ局面における特別措置という形で立法されるわけですから、消費税率引上げ局面に関係なく、ある意味では今この現在も中小下請というものが買いたきとかいう目

に事実遭つているというものが現実だというふうに思います。

したがつて、この中小企業や下請側が圧力を受けないようにするということを、このために、下請法あるいは独禁法という既存の法制度の中でのその厳格な運用ということが、本当はそちらが大前提になるわけございまして、このことについてどういうふうに考へておられるか、委員長、お願ひします。

○松田公太君 みんなの党の松田公太です。

まず、規制対象である特定事業者の情報データベースについてお聞きしたいと思います。

○政府特別補佐人(杉本和行君) 今般の消費税率の引上げに際して、中小事業者の方々から消費税率の価格転嫁への懸念が示されておりまして、消費税率の価格転嫁しやすい環境を整備していくというのが本法案の趣旨でございます。

先生おつしやいましたように、それ以外にも、やはり中小企業の立場、いろんな買いたき等の問題もございますので、下請法の適用等によりまして、こういった行為の是正、監視、取締りを行つていくことが必要だと思つておりますし、独立禁止法、下請法の既存の法律も併せて転嫁対策に万全を尽くしてまいりたいと考えているところでございます。

○國務大臣(稻田朋美君) 御党から本年三月十三日付けで消費税転嫁対策の強力な実施に向けた提言をいたしております、その中の運用に当たつての提言について今委員御指摘の点がござい

先日の経済産業委員会で質問させていただきましたが、その理由としては、具体的な社名を見て考えた方がより具体的に問題点をあぶり出すことがであります。そこで、実際は自分たちも該当するんだということを確認した大規模小売事業者の皆さんが買いたたきや交渉の拒否、そして報復などを控えるという、そういった効果もあるうかと私は考えております。

経済産業委員として正式に御依頼をさせていただいたのですが、その後公取委の担当者に来ていただきて、社数は平成十七年のものしかない、またそのときの社名のデータは全て破棄してしまったと、このような報告を受けました。大臣は、このことについてどのようにお考えでしょうか。

○国務大臣(稻田朋美君) 松田委員が前回の質問

で、八百五十社の小売事業者について公表すべき

約八百五十社の小売業者については、あくまでも

平成十七年当時の大規模小売業告示の策定に當たる検討に当たつて参考とするために把握したもの

といふふうに承知をいたしております。

今御指摘のとおり、企業名を記載したリストは

現在存在しないということを聞いておりまして、

公表はできませんが、いざれにいたしましても、

大規模小売業告示の適用対象となるかどうかは、

当該小売業者の売上高が一定額を超えるものかど

うか等によるところ、これは変動するものでもござります。これらの小売業者の個別企業名を明らかにした場合は、あたかも公表の対象となつた

個々の企業が今後とも全て大規模小売業告示の規

制の対象となるかのよう誤解を招くおそれがあ

るのではないかなどいうふうに思つております。

一方で、大規模小売業告示においては、適用対

象を明確に規定しているため、各事業者にとって

は自ら自分がその規制の対象となるかどうかを容

易に確認することもできるのではないかと考えて

おり、その観点から、公表するメリットはそんな

のではないいかと思つております。

提供していただければいいんじゃないかなとい

したがいまして、小売業者の個別企業名を明らかにすることは適当ではないのではないかと思つた方がより具体的に問題点をあぶり出すことがであります。そこで、実際は自分たちも該当するんだということを確認した大規模小売事業者の皆さんが買いたたきや交渉の拒否、そして報復などを控えるという、そういった効果もあるうかと私は考えております。

○松田公太君 おつしやるとおり、売上げの増減

はあると思いますし、MアンドAなんかもあります

から、全てが当時のものとは思いませんけれど

も、ただもう一つ、この公表ということはおいて

おいても、破棄したということが事実であつたと

したら、私はそれはすごくもつたない話じやな

いかなというふうに思つております。

公取は市場の番人でなくてはいけませんよね。

そして、その公取が大規模小売事業者のデータを

持つていいないと。現在持つているのは、平成十七

年、八年前の事業者数のみである。個別

の社名のリストは、せつからく当時集めたのにそ

れ全部破棄してしまつたというのは非常にもつたい

ないことだと私は思つております。昨日はいろいろ御説明も受けましたが、現状その程度なのかな

というふうに思つて非常に残念な気持ちになつて

しまつたわけございます。

ところで、国税庁にお聞きしたいというふうに

思います。

国税庁は各企業の収入のデータベースを持つて

おりますよね。

○政府参考人(藤田利彦君) データベースという

意味がちょっとあれなんですが、我々、申告書を

納税者に出していくときまして、それを持ってお

歳入庁をどうするかどうかということではござい

ます。杉本委員長は、トップとして財務省又は財

務省じゃないサイド、両方の経験、両方を見てき

ているわけですから、いかが思われるか、ちょっと

と余談かもしれないかなというふうに感じております。

杉本委員長は、公正取引委員会と財務省の調整役を是非やつていただきたいなという

ふうに思つております。

現在、国会では、御存じのとおり歳入庁の議論

も行われておりますけれども、こういう事態を見

ると、個人的にやはり歳入庁の設置というものは

必要不可欠じゃないかなというふうに感じております。

杉本委員長は、トップとして財務省又は財

務省じゃないサイド、両方の経験、両方を見てき

ているわけですから、いかが思われるか、ちょっと

と余談かもしれないけれども、お聞きしたいな

というふうに思いました。歳入庁、これは必要だ

というふうに思いますが。

○政府特別補佐人(杉本和行君) 私は今、公正取

引委員会の委員長でございまして、かつて財務省

の事務次官ではございましたが、今の所管として

歳入庁をどうするかどうかということではござい

ませんので、そこの御質問に対するお答えは控え

させていただきたいと思つております。

本法律の十六条第二項の規定の関係でございま

すが、本法律第十六条二項の規定によりまして、

公正取引委員会等は、特定事業者の遵守事項又は

事業者の遵守事項の規定に違反する行為の防止又

は是正のため必要があると認めるときは、関係行

政機関の長に対して、情報又は資料の提供その他

必要な協力を求めることができるときとされておりま

す。したがいまして、この行政機関の長には国税庁長官も含まれ

るとして考えております。

したがいまして、公正取引委員会としても、も

し必要な情報がありましたら国税庁に提供をお願

いするということになると想いますけれども、た

だ、国税の方も、やはりこれは、課税資料という

のは個々の納税者の課税のために集められた資料

でございまして、その点に関しまして守秘義務も

あるわけでございますから、その守秘義務を踏ま

えて国税庁の方としては対応していただくことに

なるのはやむを得ないと考えております。

○松田公太君 ありがとうございます。

うふうに思つております。杉本公取委員長は財務

省の事務次官をされた方ですから、こんなときこそ

その調整役を是非やつていただきたいなという

ふうに思つております。

現在、国会では、御存じのとおり歳入庁の議論

も行われておりますけれども、こういう事態を見

ると、個人的にやはり歳入庁の設置というものは

必要不可欠じゃないかなというふうに思つてお

ります。

転嫁拒否の行為に対する検査、資料等について

お聞きしたいと思います。

特定事業者のデータベースも持つていて、決

め、特定供給事業者がこの制度を悪意で使おうと

思つたら使えるんじゃないかなというふうに思つ

ています。

業者からの告発に頼らざるを得ないと思つて

お聞きしたいと思います。

特定事業者のデータベースも持つていて、決

め、特定供給事業者がこの制度を悪意で使おうと

思つたら使えるんじゃないかなというふうに思つ

ています。

業者からの告発に頼らざるを得ないと思つて

お聞きしたいと思います。

転嫁拒否の行為に対する検査、資料等について

お聞きしたいと思います。

特定事業者のデータベースも持つていて、決

め、特定供給事業者がこの制度を悪意で使おうと

思つたら使えるんじゃないかなというふうに思つ

ています。

業者からの告発に頼らざるを得ないと思つて

お聞きしたいと思います。

特定事業者のデータベースも持つていて、決

に該当するという意味なのかどうかは別にいたしまして、何も悪いことをしていなかつた特定事業者がそういう公正取引委員会の立入検査、指導を受けて、その報道をされるというふうな場合どのように考えるかということをございますが、公正取引委員会としては、立入検査や指導等について自ら公表することはなく、独禁法の事件審査に関する情報は嚴重に管理をしているものと考えております。

本法案の執行におきましても、調査情報の嚴重な管理の徹底が重要であると考えております。

○松田公太君 いや、どちらかというと独禁法ではなくて、下請法に近いような話なんですね。

例えば、値下げ交渉というのは小売事業者ついでにやっているんです。この期間に、例えば施行され、この転嫁法が採決されて施行されたという状況において、いつもと同じような交渉をし行なうべきだ。下請業者が、いや、実はこれは消費税の転嫁にかかる問題なんだということである意味、陥れると言つたら言葉が悪いかもしれませんけれども、悪意的にそれを使う可能性すらあるわけですね。ですから、このよう

なことに対するお考えかということです。

○国務大臣(稻田朋美君) このような規制の法律、取締りの法律についても、今おっしゃるような反対に利用されるという場合もあるとかと思います。そういう意味において、この法案は非常に重要なものでありますし、禁止されている事実自体もかなり明確に記載もいたしておりますので、そのような無実のというか、全く悪くない人が疑われるというような取扱いがなされないようにしなければならないし、参考人の皆さん方のお話を聞いておりますと、反対に、本当は買いたたきは行われているけれども、せつかく法律で規定しても、その運用の実効性に問題があるという面も指摘をされております。

両面において、この法案が適正に運用されるように対処してまいりたいと思っております。

○松田公太君 終わります。

○荒井広幸君 大臣、どうぞごゆっくりで大丈夫です。忙しいところ済みませんでした。

表示に関する監視体制の強化についてです。

先般の質疑、五月二十八日で、消費者庁の調査、指導等の権限の一部について、都道府県知事

は二つほど挙げていますが、時間の関係上理由は

が行うことができるようになります。

この消費者庁としての見解を伺つたら、今のところはないと、こういうことなんですね。その理由

は景品表示法は著しく優

良、著しく有利と消費者が誤認する表示、つまり

優良・有利誤認を規制するものであり、消費税を

転嫁していない旨の表示を規制するものではない

ということの話だつたわけです。しかし、それを

いつもやつていているんです。この期間に、例えば施

道府県知事の関与、これを求めるというふうに

はならないと思うんです。また、都道府県の側か

らすれば、優良・有利誤認に加え、消費税を転嫁

していないと消費者が誤認するおそれのある表示

は同じ誤認であつて、優良・有利誤認に加えて指

示ができるようにすれば、それだけで事足りるん

じやないかと思うんですが、消費者庁、いかがですか。

○政府参考人(菅久修一君) お答えいたします。

消費者税の転嫁対策でござりますけれども、これ

は基本的に国で行う施策でありまして、また、本

法案第八条につきましては、消費税の負担につき

ましての消費者の誤認を防ぐことによりまして、

転嫁といふ本法案の目的に資することをその趣旨

としておりますので、国として統一的な判断をす

ることが適切であると考えております。

○国務大臣(稻田朋美君) このため、本法案の執行につきましては、関係

省庁と連携して政府一丸となつて対処をしていく

こととしておりまして、消費者庁の調査・指導権

限を都道府県知事が行なうことができるようになります。

また、本法案の第十七条におきまして、都道府

県知事を含みます地方公共団体の長は、本法案に違反する疑いのある情報に接したときは消費者庁に通知するものとされております。

したがつて、本法案において、都道府県の職員

の能力、先ほど先生が御指摘になつた、も活用して、違反の疑いのある事実に係る情報を公正取引

委員会や消費者庁長官等に通知するものとしてお

ります。そして、当該情報に基づき、公正取引委員会や消費者庁長官等において、事案に応じて調

査・指導又は勧告・公表の措置をとることができます。

○荒井広幸君 そうすると、次の私の聞き方にもよるんですが、もう答えが見えているんですね。

例えば、都道府県にはもう委ねるつもりがない

と、そういう事例があつたら国に上げてきてくれ

と、こうしたことなんですね。しかし、実際、平成二十一年に二十六件、二十二年度に三十六

件、二十三年度に二十二件の指示を都道府県は過

去に行つてあるんだけれども、先ほども稻

田大臣からも、運用というのはうんと重要なんだ

という意味でいえば、不正を見逃さないよう

にまた誤解の生じないように、都道府県も一緒に合

わさせてやつもらつた方が、今日は参考人の話

で、競争の自由と公平性の担保などと、このバ

ランスが難しいと言つてゐるわけですよ。その理

由にも私は合致するなど、こう思つてこの質問を

してゐるんですね。

つまり、優良・有利という誤認を見極める能力

が都道府県には実態からしてあるんです。ですか

ら、消費税を転嫁していないと消費者が誤認する

表示であつても見極められると思うんです。監視

に当たる職員の専門知識の確保が重要なとの指摘

もありましたが、各都道府県を信用して、既に能

力を持つてゐる人もいるわけですから、その人材

を使うべきがその公平性の担保に一番なるんじゃ

ないかと思います。稻田大臣、どのようにお考えになります。

○国務大臣(稻田朋美君) 今委員御指摘のよう

に、都道府県知事を含む地方公共団体を活用する

ことが本法案の運用にとつて非常に重要であると

考えております。そして、本法案第十七条では、本

法案で禁止する消費税の転嫁拒否行為や、消費税の転嫁を阻害する表示があると疑う事実があると

ころが、この間は、後で晚発性で出

公正取引委員会や消費者庁長官に対ししてその事実

を通知するものとされております。

したがつて、本法案において、都道府県の職員

の能力、先ほど先生が御指摘になつた、も活用して、違反の疑いのある事実に係る情報を公正取引

委員会や消費者庁長官等に通知するものとしてお

ります。そして、当該情報に基づき、公正取引委員会や消費者庁長官等において、事案に応じて調

査・指導又は勧告・公表の措置をとることができます。

○荒井広幸君 今日の新聞、御覧いただくと、昨日参議院で成

立いたしました、いわゆる福島原発事故賠償の時効の中止の特例なんですね。これ、今日の新聞や

ラニースを御覧いただくと、まさにこの表示の誤認に当たるよう表示なんですよ、見出しが。

それが、福島原発事故の賠償について、時効を過ぎて

す。福島原発事故の賠償について、時効を過ぎて

も、時効を過ぎても原発の賠償について提訴は可能にな

ると、これはかなり誤認するんです。

それが、見福島の方のためいいと思つて

Rに申し込んでいて待つては朗報

る、万が一あつてはならないんですが、病気の話をしましたですね、これは大臣からもお話をもらっている。それは民法の解釈である程度の幅はあるんでしょうか、限定はされていないところは残念です。今はそれはちょっとおきます。

こういう事例なんですね。つまり、そこで、ちょっとと今日東電に来てもらった方が分かりやすかつたんですねが、双葉町という例があるんです。が、六千七百人、住民がおります。この六千七百人のうち九百人が実は東電から案内が来て、あなたが仮払いを求めなさいよ。それで、仮払いはもらつたんですね。もらつたんですねが、本賠償の手続をしていらないんですよ。ですから、本賠償で東電と折り合いが付かなくて原発のADRに行つているという、そこまで行つていません。

ですから、この方々は、そもそももう時効に当たる可能性は多大なんです。それで、東電側に、文科委員会でも、氏名は個人情報保護法でできぬ、これ問題がありますが、これまた別途。じや、人数だけ、全ての市町村の人数を書いてくれと言つたんですね、出してくれ。東電側が仮払いをしなさい、どうぞと言つて、しなさいじやない、済みません、してくださいと仮払いしたが、本払いに行つていない人がどれだけいるか町村ごとに出してくれ。後ほど出していただけるものと思いますが、この六千七百人の双葉だけでも九百人なんですよ。かなりいるということです。この方々はこの改正法案では救済できないんです。ですから、事実誤認をしてしまってということです。そこで折り入つて相談なんですが、東電を所轄されますから、氏名の公表は個人情報保護法で難しいとしても、その氏名の、名前を出せるような工夫もさることながら、時間が待てませんから、やっぱり本人に出してくれませんかと、名前を開示してもいいですかと言えばそれで済むんです。本人が開示していいですよと言えば個人情報保護法が解除されますから、そういう作業を東電にさせることと、そして、その情報を市町村が一緒になつて、ああ、ばあちゃん、何だ分かんね

かつたのかよ、入院していく、こういうことなんですよ。今日はそれはちょっとおきます。

ふうに話できるような次に進む体制を取る。この二つですね。

個人情報を表示していいかという相談を東電がする、一人一人に。二つ目は、その次に、そういううことになつたら、市町村を含めて、国も併せて、どうなつてんだい、どうしてこれやつてねえのという確認をする、この工夫を是非東電と一緒に取つてもらいたいと。

これは折り入つての相談です。いかがですか。

○國務大臣(茂木敏充君) 基本的に御要請、了解をいたしました。

新聞の見出しにつきましては、私が付けているわけじやありませんので何とも申し上げられませんが、御案内のとおり、個人情報保護法の二十三条は、個人情報の第三者提供について、原則として事前に本人の同意を得ることを定めているということがあります。が、経済産業省として、まず東京電力に対して、本人の同意を速やかに得て、双葉町に情報提供できるよう最大限の努力をすべきと考えております。

なお、このような努力をしても本人の意思確認ができないなど、同法の第二十三条第一項第三号には、財産の保護のために必要がある場合であつて、本人の同意を得ることが困難であるときに該当する場合には、本人の同意がなくても双葉町に該対して当該情報を提供することは可能であると、このように考えております。

いずれにしても、なかなかいろんな御事情の方がいらっしゃると思います。そういう方に対して丁寧に、こういうふうにした方があなたにとつてもいいですよということをやつしていくのは当然だと思いますから、そのように東電の方にも要請をしたいと思います。

○荒井広幸君 どうぞ、双葉のみならず、広範囲の町村で同じことがあり得ますので、そのまま東電も知らないふりして、すうつとこれ時効になつ

てしまつたら大変です。今の姿勢でどうぞお願ひします。

○委員長(増子輝彦君) 本日の質疑はこの程度にとどめ、本日はこれにて散会いたします。

午後二時五十一分散会 終わります。

平成二十五年六月十二日印刷

平成二十五年六月十三日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

D